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就在一个月前（2019 年 12 月 16 日至 20
日），宁波市教育局、宁波市卫健委组成4个联
合督查组，对56所各区县（市）的中小学校、幼
儿园以及部分市直属学校近视综合防控工作
开展情况进行督查。

本次督查采取实地检测、个别访谈、查阅
资料等方式进行。统计结果显示，各中小学校
基本能保证学生每天在校1小时以上锻炼时
间，幼儿园均能达到每天2小时以上户外活动
时间。

“有如此成绩，与政府多年来的重视是分
不开的。”市教育局学校安全与体卫艺处相关
负责人介绍，宁波推进学校体育工作一直是紧
跟国家政策，在合规的基础上创新，其中就包
括中考体育改革。

现行的《学校体育工作条例》是1990年 2
月20日国务院批准，1990年3月12日国家教
育委员会第8号令、国家体育运动委员会第11

号令发布的，其中包含“普通中小学校、农业中
学、职业中学每天应当安排课间操”“每周安排
三次以上课外体育活动”“保证学生每天有一
小时体育活动的时间（含体育课）”等内容。为
建立健全国家学生体质健康监测评价机制，
激励学生积极参加身体锻炼，教育部还印发了
《国家学生体质健康标准》，并结合实际多次修
改。

2016年，教育部印发《关于进一步推进高
中阶段学校考试招生制度改革的指导意见》，
首次在全国范围内提出“体育成为中考必考
项目”的要求，和语文、数学、外语一样，体育
成绩也将计入中考总分，成为四大必考科目
之一。2019年，党中央、国务院印发了《关于深
化教育教学改革全面提高义务教育质量的意
见》，强化了义务教育阶段体育锻炼。这些政
策让处于“可有可无”尴尬位置的体育课得以

“翻身”。

2019年11月15日，《现代金报》迎来重要
时刻——宁波市教育局与宁波日报报业集团
签署合作协议，推进《现代金报》改版转型。

临近2020年市两会，我们的两会报道品
牌栏目也将华丽转型，更加精准定位人群，深
入学校等基层一线，帮助代表委员收集与教育
相关的民生民情，倾听民意，将最真实的声音

带上两会。
今年的两会代表委员下基层，我们将推出

两场活动，聚焦教育资源紧张和均衡、学生提
质减负等大家关心的热点话题。学校老师、家
长可以就自己关心的教育话题，和代表委员们
互动座谈。时间安排在1月18日和1月19日，
感兴趣的市民不妨来坐坐。

金报“代表委员下基层”活动再启程
周末两场活动走进校园，聊聊教育那些事

教育公平、学生提质减负、家庭教育、校外培训……在每年宁波市“两会”关键词热度统
计中，围绕教育的话题总是能上榜。2020年市两会召开在即，现代金报品牌栏目“代表委员
下基层”活动再启程，这次我们将走进校园，让家长、学校老师有机会和市人大代表、市政
协委员面对面，聊聊教育那些事。 □记者 樊莹

学生每天在校锻炼1小时以上
宁波各中小学校基本可保证

■《未来三年，宁波教育要做这些事》系列解读

宁波近期出台的“硬核”政策——《关于深化教育体制机制改革的实施意见》中，
有一块内容专门提到“重视体育运动”，并明确要求：未来三年，宁波要建立健全学生
运动技能等级评价标准，把学生体质健康水平和运动技能水平作为学生综合素质评
价重要指标。中小学生每天运动时间应不少于1小时，力争初中毕业生每人掌握1-
2项体育运动技能，有效降低青少年肥胖和近视发生率。

为何要制定这样的政策？目前宁波各中小学生体育工作开展得如何？来听听宁
波市教育局学校安全与体卫艺处相关负责人是怎么说的。

□记者 樊莹 通讯员 王大明 余晶晶

●第一场
时间：1月18日下午
地点：宁波市孙文英小学
参与本次活动的代表委员有：
杨云生 市人大代表、宁波惠贞书院

校长、党总支书记
陈化贤 市政协民盟界别委员、民盟

市委会秘书长、市政协民盟界别组召集人
徐永春 市政协民盟界别委员、浙江

工商职业技术学院副校长
潘 沁 市政协文艺界别委员、宁波

城市职业技术学院艺术学院院长

●第二场
时间：1月19日上午
地点：宁波市潘火实验中学
参与本次活动的代表委员有：
胡震珍 市人大代表、鄞州区教育装

备与信息管理中心主任
夏 炳 市政协民盟界别委员、宁波

市效实中学副校长
顾晓英 市政协农业农村界别委员、

宁波大学教授
林 红 市政协民进界别委员、宁波

市李惠利幼儿园园长

2005年，《现代金报》首创“代表委员下基
层”活动，开创了宁波“两会”报道的先河。2005
年至 2019年，这个活动共举办15次，深入社
区、企业、学校等。今年，这个活动将迎来第16个
年头。

据不完全统计，这些年我们邀请了约300
名代表委员下基层，有200多位市民反映的问
题被带上“两会”。2008年，金报网友“在宁大上
班”提出常洪隧道双向过路费何时取消的问题，
当时每次经过常洪隧道都要10元过路费。宁波

市政协委员徐翔在当年两会递交了《关于取消
常洪隧道收费的建议》。两年后，宁波市政府在
广泛调研的基础上，规定从2010年1月1日起
常洪隧道不再收取过路费。

另外，2010年反映的老小区没像样的车
棚、2013年的老房子安全问题等难题，都被代
表委员带到两会。2014年空气质量、2015年棚
改、2016年水环境、2017年二胎及养老、2018
年垃圾分类，再到2019年社会基层治理等热
门话题，都引起相关职能部门的重视。

“代表委员下基层”迎来第16个年头

周末有两场活动，感兴趣的市民不妨来坐坐

制定地方干预性对策
劳动教育、近视眼防治中也找得到

体育是一种行动的教育，却远不止“运动”
那么简单。宁波自2013年出台多项规定，要求
学校在为学生减负的基础上通过多开展文体活
动等方式提高学生的身心健康。同时，探索建立
中小学生体质健康情况通报制度，并根据青少
年学生体质健康状况，制定干预性对策，有针对
性地提高青少年体质健康水平。

同时，改革中考体育考试，分为学校日常体
育项目和集中考试项目，其中集中考试项目又
分为必测项目和选测项目。除了必测的中长跑，
随机选测项目涵盖游泳、足球运球、篮球运球投
篮、立定跳远、跳绳等。

2019年，宁波市教育局再次出台《关于加
强中小学劳动教育的指导意见》，里面明确要求
各地各中小学要统筹校内外和家务劳动教育资
源，保障中小学生平均每天劳动不少于1小时。
学生的劳动评价还将记入学生期末评价、综合
素质评价档案。《宁波市儿童青少年近视暨脊柱
侧弯综合防控工作实施方案》还强化户外阳光
下体育锻炼，学校应做到体育课不挪课，没有体
育课时安排体育活动课；大课间体育活动时间
不少于30分钟等。

市教育局学校安全与体卫艺处相关负责人
表示，特别是针对劳动教育，目前宁波市正在完
善劳动教育课程体系，拓展课程内劳动教育内
容。比如开齐开足劳动教育课程，促进学科教学
与劳动教育有机融合，加大地方和校本劳动课
程开发、开发劳动教育教材等；组织开展多形式
劳动教育，保障每天有劳动时间锻炼时间，这其
中既包括多形式的校内劳动，还包括家务劳动
和校外劳动。目前，宁波全市范围已创建30余
所劳动教育示范学校，建立近20家市级劳动教
育实践基地，带动全市中小学劳动教育深入开
展。

学校体育工作紧跟国家政策
让“尴尬”的体育课得以“翻身”
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